



**PRÉFET
DE L'ARIÈGE**

*Liberté
Égalité
Fraternité*

PRÉFECTURE
DIRECTION DES SERVICES DU CABINET
Bureau de la représentation de l'État
et de la communication interministérielle

REMISE DE L'INSIGNE DE CHEVALIER DE L'ORDRE NATIONAL DU MÉRITE A MONSIEUR PHILIPPE ORIOL

Mercredi 27 avril 2022 à 14 h
Benagues

*

Discours
(seul le prononcé fait foi)

Madame le Maire,
Monsieur le Conseiller départemental
Madame la Directrice départementale de l'ARS,
Monsieur le Directeur général de l'ADAPEI 09,
Mesdames et Messieurs en vos noms, fonctions et qualités,
Cher Monsieur Philippe ORIOL,

C'est aujourd'hui une joie et un honneur pour moi de vous remettre l'insigne de l'Ordre national du Mérite.

Une telle cérémonie revêt toujours une dimension particulière. C'est bien sûr un moment de reconnaissance par l'État de votre investissement personnel et professionnel. C'est aussi un instant d'émotion pour vous, pour votre famille et vos proches .

Vous êtes né le 2 mai 1961 à Perpignan. Diplômé en 1982 d'un DUT de gestion à Sceaux, vous débutez votre parcours professionnel en 1984. 38 ans après le début de votre carrière, et à quelques jours de votre anniversaire, votre travail et vos engagements vous conduisent à recevoir l'Ordre national du mérite, l'une des plus hautes distinctions de notre pays, ici en Ariège, où vous avez vos attaches familiales.

L'insigne qui va vous être remis aujourd'hui est une distinction très particulière.

L'Ordre national du Mérite est créé le 3 décembre 1963 sur décision du Général de Gaulle pour, je cite, « récompenser et honorer les services émérites rendus à la Nation ».

Cette date est d'ailleurs gravée au revers de la médaille avec deux drapeaux tricolores. On retrouve également sur la décoration la couronne de chêne symbolisant la force, la fidélité, la sagesse, l'élévation.

Plus familièrement, cette médaille est appelée la bleue en raison de la couleur de son cordon et de l'émail qui recouvre les six branches rayonnant vers le centre de l'insigne où figure Marianne, visage allégorique de notre République.

Les services émérites que vous avez rendus, cher M. ORIOL, à la Nation ont motivé l'attribution de cette distinction. Permettez-moi de les évoquer avec vous, en m'inspirant de la décoration elle-même.

Celle-ci comporte en effet six branches auxquelles je souhaite associer six des qualités décrites par ceux qui vous connaissent le mieux.

1 – En premier lieu, **vos** persévérance est à souligner.

Lorsqu'en 1984 vous intégrez la société « HP », vous y rentrez comme agent non-cadre, sans compétence linguistique particulière en anglais, alors même que celle-ci était requise. Vous apprenez alors l'anglais en autodidacte et au cours des audioconférences avec vos partenaires internationaux. Vous suivez également des formations en management et en ressources humaines à l'ESSEC.

Votre force de travail vous permet d'évoluer rapidement et d'occuper successivement différents postes à responsabilité. Quand vous quittez vos fonctions en 2018, c'est en tant que cadre supérieur et bilingue en anglais : « congratulations » !

Vous êtes installé ici en Ariège, à Pamiers depuis 2009. Lorsque votre fils est admis à l'atelier blanchisserie au sein de l'ESAT de Pamiers, vous intégrez l'ADAPEI 09. Vous êtes salarié, puis autoentrepreneur lorsque vous prenez, en parallèle, la présidence de l'association. Il vous faut alors concilier vie personnelle et professionnelle et votre prise de fonction. Celle-ci s'effectue dans un contexte difficile (départ de la présidente et du directeur général, situation financière dégradée). Votre travail et votre persévérance permettent à l'association de se restructurer et de recruter des cadres et des personnels de qualité, aujourd'hui encore présents.

2 – C'est aussi **la bienveillance** qui vous caractérise.

Durant votre carrière, tout comme dans la gestion de l'ADAPEI, vous vous êtes illustré comme étant un homme de dialogue et de concertation, doté d'un grand sens de l'écoute et des relations humaines.

En tant que président de l'ADAPEI 09, soucieux du bien-être et de l'épanouissement de tous, vous avez toujours à cœur de répondre aux attentes des parents, indispensables membres de l'association.

Votre bienveillance et votre pédagogie sont également salués par les partenaires institutionnels et du milieu médico-social avec lesquels vous avez noué des relations privilégiées : je pense à l'ARS et au Conseil départemental.

3 – Pour vous, **la compassion** n'est pas un vain mot.

Votre démarche d'intégrer l'ADAPEI 09 puis de la présider est un choix de raison mais aussi de cœur, d'affection, d'attachement. À partir d'une histoire très personnelle, vous avez construit pour les autres. C'est un témoignage fort et émouvant, un message très inspirant.

4 – Vous êtes d'ailleurs **un homme passionné**.

Après une très belle carrière dans les relations humaines, vous exercé un métier de passion : former les autres à croire en eux-mêmes et en leurs compétences.

En 2018, vous entamez un cursus pour devenir coach puis consultant en évolution professionnelle. Vous vous êtes formé à diverses discipline dont les bilans-compétences, la sophrologie. Vous exercez auprès de sportifs (rugbyman). Votre passion vous a de nouveau conduit à voyager, notamment au Maroc. Vous avez été amené à sensibiliser des jeunes aux nouveaux enjeux

pour les managers de demain, notamment à la prise en compte du bien-être au travail.

5 – Considérant l'ensemble de votre parcours, c'est aussi **vosre altruisme** que je souhaite mettre en avant.

Votre générosité et votre abnégation forcent le respect.

Alors que la crise sanitaire impose la fermeture de l'Institut médico-éducatif, vous maintenez en internat trois enfants qui ne pouvaient pas rester dans leur famille.

Par la suite, vous organisez également la reprise progressive des 200 ouvriers des ESAT. Vous permettez à des résidents ariégeois de partir en séjours de vacances. Vous faites venir des artistes sur le site de Bénagues, commune où nous nous trouvons aujourd'hui.

Grâce à votre investissement, les visites des familles ont pu reprendre dans le respect du protocole sanitaire et dans un esprit de convivialité.

6 – Enfin, vous êtes **un homme courageux**.

Votre parcours a donné du contenu à l'expression « qualités humaines ». À vos côtés, chacun devient un peu plus audacieux

et un peu plus conscient de ce qu'il peut réaliser pour faire avancer les choses quels que soient les aléas.

En soutenant votre candidature pour cette décoration, en ayant aujourd'hui l'honneur de vous la remettre, je souhaite non seulement souligner vos éminents mérites, mais aussi marquer la reconnaissance de la République pour les remarquables services que vous avez rendus à la collectivité.

Monsieur ORIOL,

Au nom du Président de la République et en vertu des pouvoirs qui nous sont conférés, nous vous faisons Chevalier de l'Ordre national du Mérite.